

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 37 (1929)
Heft: 6

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

classe. Il doit remplir les devoirs qui lui sont imposés par les lois et arrêtés comme Principal du Collège.

Bénéfices : Le Principal reçoit annuellement de la Bourse de la Ville :

Quatre cents francs en argent,

29 quarterons de froment,

534 pots de vin blanc, mesure vaudoise,

268 pots de vin rouge.

Il a la jouissance d'un logement au Collège, d'un jardin et d'un plantage.

Il reçoit en outre de chaque écolier une finance de fr. 4.— par mois.

Toutes proportions gardées, si l'on tient compte de la valeur des choses reçues, des 1203 litres de vin (à 1 fr. 50 en 1924), du blé, de la finance de 4 fr. et du logement avec jardin et plantage surtout, Antoine-Emmanuel Solomiac, le directeur du Collège de Morges d'alors, n'était pas trop à plaindre, il y a un siècle.

Extrait du *Journal d'Aubonne*, du 14 janvier 1925.

BIBLIOGRAPHIE

Monuments historiques du Jura bernois.¹

Le Jura bernois est certainement très peu connu dans le reste de la Suisse romande. Nous attendons trop souvent, pour le visiter, qu'une circonstance spéciale nous y appelle. Cela est vraiment fâcheux, car cette terre romande un peu isolée a un passé intéressant, des sites très variés, des monuments historiques de grande valeur et une population accueillante et active.

¹ *Monuments historiques du Jura bernois. Ancien Evêché de Bâle.* Préface de Virgile Rossel. Ouvrage publié par la Société jurassienne d'Emulation, sous les auspices de la Société de Développement du Jura. Editions de la Bacconnière, Neuchâtel 1929.

Le Jura bernois possède une Société d'Emulation qui, depuis plus de 80 ans, en étudie l'histoire avec succès. Elle vient de publier un superbe ouvrage qui contribuera, espérons-le, à faire connaître le pays jurassien et ses trésors artistiques, architecturaux et archéologiques.

Ce volume in-quarto (28×20) de 240 pages, accompagnées de 200 illustrations, a été préparé avec le plus grand soin. La Société de Développement du Jura en décida la publication dans sa séance du 10 décembre 1911, à Neuveville, et se mit aussitôt à l'œuvre. Interrrompu en partie par la guerre, le travail fut repris ensuite avec activité. Le résultat est vraiment remarquable, et le Jura bernois se trouve ainsi doté d'une œuvre que bien d'autres régions peuvent lui envier.

Après une préface de M. Virgile Rossel, M. Mouttet, Conseiller d'Etat, nous présente d'abord, d'une manière intéressante, le pays et ses habitants, et M. le Professeur Schenk nous explique comment fut entreprise et menée à bonne fin la préparation de ce volume. On trouve ensuite des notices historiques, archéologiques et descriptives sur l'Ajoie, St-Ursanne, les Franches-Montagnes, Delémont, le Lausonnais, la Prévôté de Moutier-Grand Val, l'Abbaye de Bellelay, Pierre-Pertuis, l'Erguel, Neuveville et Bienne, écrites chacune par un auteur compétent. Cet ouvrage a ainsi le défaut de tous ceux qui sont dus à une collaboration nombreuse : manque partiel d'unité et répétitions fréquentes. On est, en revanche, mieux renseigné sur chaque localité et monument de valeur.

Tel qu'il est, ce volume, admirablement présenté, imprimé et illustré, est une œuvre de bonne foi, de science aussi profonde que facilement accessible à tous, et que nous pouvons recommander chaleureusement à tous ceux qui s'intéressent au Jura. Il ne pourra que les encourager à visiter une des plus intéressantes, et trop peu connues, des régions de notre Pays romand. E. M.